

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año II.-N.º 267

Miércoles 10 Febrero 1904

REDACCION

Unión, 17, Entl.º

TÉLEFONO NÚM. 44

ADMINISTRACION

Unión, 54, imprenta

Precios de suscripción
En la capital 5 pesetas trimestre á domicilio.
En el resto de España, 5 pesetas trimestre.
Número suelto, 10 céntimos.
Anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á precios convencionales.
La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

En vísperas de la guerra

El telégrafo y los mil medios de información de que dispone ahora la Prensa no han desmentido por completo aquel antiguo adagio que dice: *A lenguas tieras, lenguas mentiras*. Por eso, siempre que se plantea un conflicto internacional en países remotos, se impone una actitud de expectativa y de duda. Cualquier profecía es en extremo aventurada, y los datos que más ciertos parecen suelen fallar al ser sometidos al cotejo con la realidad. Dos guerras recientes, la hispanoamericana y la angloboer, muestran cuán falible es todo cálculo que se haga por adelantado sobre el curso probable de un suceso de este género. Nadie creía que la guerra con España fuese tan fácil y poco costosa para los Estados Unidos. Nadie pensó que la resistencia de los boers pudiera dar tanto que hacer á la poderosa Inglaterra.

Desde que empezó á temerse que estallara la guerra, vienen publicando los periódicos datos acerca de las escuadras y las fuerzas militares terrestres de Rusia y el Japón. Tomados del *Gotha* de los Anuarios militares y estadísticos estos datos, probablemente son ciertos en bruto; pero hay que discernir en ellos una porción de apreciaciones cualitativas, que pueden variar mucho la proporción aparente entre las fuerzas de los beligerantes, hasta ahora presuntos.

Que Rusia es más fuerte que el Japón, es cosa que salta á la vista. Basta fijarse en su población, en los recursos de su Hacienda, en el número de sus soldados y sus naves. Pero está lejos del teatro de la guerra, unida á él por una línea de comunicación tan eventual y precaria como un ferrocarril de cerca de 8.000 kilómetros de una sola vía. El Japón, además de su proximidad, dispone de un *ontillage* mucho más completo cerca de los lugares probables de la guerra. En punto á arsenales, diques, fábricas, supera mucho á Rusia, es decir, á aquella parte del Imperio frente á la cual va á verse. Porque la guerra, al principio y durante bastante tiempo, si se prolonga, no va á ser entre toda la Potencia de Rusia y el Japón, sino entre el Japón y las fuerzas de que dispone el almirante Alexiéf, lugarteniente del Zar en el Extremo Oriente. Las demás fuerzas de Rusia representan el papel de reservas muy poderosas, pero de lento y problemático empleo. Esta diferencia de posición geográfica entre los dos contendientes hace que su fuerza, relativa en este caso, sea diferente de la fuerza absoluta que cada uno posee.

Contra lo que ha venido asegurando la Prensa francesa lo que ha determinado ó está á punto de determinar la ruptura, no ha sido la cuestión de Corea, sino la de Manchuria. El empeño del Japón en que Rusia reconociese la integridad é independencia de la China, es decir, declarase transitoria y precaria su ocupación de la Manchuria, parece ser el punto en que han fracasado las negociaciones. A primera vista resulta extraño que el Ja-

pón no se haya contentado con una de limitación de esferas de influencia: Corea para él, la Manchuria para Rusia. En parte puede explicarlo la política japonesa, que aspira á ser entre los pueblos amarillos lo que los Estados Unidos, con medios incomparablemente mayores han pretendido y logrado ser en América mediante su doctrina de Monroe. En parte puede haber contribuido á esa actitud el que las concesiones de Rusia en Corea no satisficiesen al Japón, y éste, en vista de ello, haya querido dar á la ruptura un motivo, diplomáticamente más hábil.

Porque es de notar que ambos adversarios pretenden tener de su lado en la contienda los verdaderos intereses de Europa. La Prensa rusa no se causa de hablar del peligro amarillo, y presenta á su país como el campeón de la civilización occidental, que sale á combatirlo, cual si no fuese tan remoto ese peligro y tan transparentes los motivos de interés, exclusivamente nacional que guían á Rusia en este negocio. Y el Japón, al erigirse en defensor de la integridad de China, pretende á su vez defender los intereses generales de las Potencias que reconocieron esa integridad después de la reciente guerra de los boers, y han consentido sin embargo, que se consolidara la ocupación rusa en la Manchuria.

Arriesgan mucho moral y materialmente ambos Estados, si llegan á la guerra. El Japón arriesga mucho, no porque los rusos hayan de conquistarle, en el caso más favorable para ellos, sino porque en un pueblo cuya organización moderna es reciente y hasta superficial, y en el cual sus victorias contra los chinos han producido tal engrandecimiento, una derrota deprimiría mucho el espíritu nacional, comprometería tal vez el progreso de esa transformación á la europea y desvanecería ó aplazaría por largo tiempo las esperanzas del Japón de conseguir efectiva hegemonía en el Extremo Oriental del Asia.

También arriesga Rusia, porque su gran posición en el mundo la obliga á vencer, y á vencer rápidamente, á su adversario, que considera poco importante. De lo contrario, se demostraría que el coloso ruso es menos fuerte de lo que parece. Si la suerte de la guerra le fuera contraria en los primeros encuentros, se vería obligada á sostener una larga lucha, pues para el Imperio ruso hay una imposibilidad moral de dejarse vencer por un pueblo amarillo. Por otra parte, el Gabinete de San Petersburgo debe temer que, en caso de victoria, una intervención de otras potencias cercene mucho los resultados prácticos de aquella. Hay un vivo interés por parte de Inglaterra y de los Estados Unidos, por lo menos, en no dejar aniquilar al Japón y en que Rusia no adquiera tal preponderancia en Asia que la China caiga definitivamente dentro de su esfera de influencia.

De probabilidades de la guerra, nada diremos. Puede haber sorpresas; es fácil que las haya. Y ¿quién sabe aún si la primera será que la guerra se aplace una vez más?

NOVELA CONTEMPORÁNEA

Más que historia de la realidad, la que cuentan en sus informaciones telegráficas los corresponsales de La Coruña parece una novela modernista con puntos y ribetes de folletín.

La protagonista Ramona Peña, es una gallega fina y de cuidado, que está pidiendo á voces el análisis psicológico de la pluma de la señora Pardo Bazán.

Cuéntese la historia sin rodeos, y el argumento hará resaltar la novela. Ramona Peña, la Venus de Carballeda, como dice un periódico, era una gallega guapa y resuelta dedicada al servicio doméstico en Santiago, que casó en primeras nupcias con un guardia civil llamado Ramón Matos. Fue un matrimonio infeliz, por el carácter de Ramona; bronca diaria, visitas al Juzgado, estancias en la *preveen...* y el guardia civil, aburrido, no pudiendo soportar ya las preocupaciones de los deslices de su esposa, huye á Cuba.

«A enemigo que huye, puente de plata. Libre del guardia civil, Ramona deposita á una hija suya en la Inclusa de El Ferrol y se refugia en la Coruña, donde es admitida como sirviente en casa del coronel don Celestino Castro de Figueroa. Allí hace gala de todas sus seducciones, y el anciano coronel se prenda de la Venus gallega, y de amo se convierte en esclavo. Un día se finge Ramona enferma de muerte, y pide al coronel que se case con ella y que legitime á su hija; el coronel cae en el lazo y la boda se realiza.

Poco después muere el anciano militar y la avispa gallega entra en posesión de sus bienes, y triunfa y brilla en la Coruña, asombrando con su lujo y llamando la atención con sus escándalos amorosos. Los parientes del coronel quisieron disputar á Ramona la herencia, pero sin resultado; el pleito quedó á favor de la Venus de Carballeda.

Llega el desenlace de la novela al anunciarse que Ramona va á contraer nuevas nupcias con un jovenzuelo. Las autoridades eclesiásticas reciben la denuncia de que aún vive el primer marido de Ramona Peña, el guardia civil infortunado, y no sólo se evita el matrimonio sino que la autoridad eclesiástica anula el matrimonio del coronel y la legitimidad de la hija. Al mismo tiempo interviene la autoridad judicial, instituyendo contra la heroína proceso criminal.

Tal es la novela histórica. Y después de leerla riñan ustedes de la candidez de las buenas hijas de Carballeda.

Lo que costaría una guerra Europea

ESTADISTICA EN PRO DEL DESARME

El antiguo ministro de Comercio de Francia Mr. Jules Roche hace en un reciente opúsculo el cálculo de lo que costaría en la actualidad una guerra europea. Las cifras abrumadoras que figuran en el citado trabajo constituyen el mejor

argumento que puede esgrimirse en favor del desarme.

Refiriéndose primeramente á Francia, toma Mr. Roche como punto de partida para sus cálculos lo que gastó aquella en sostener su ejército durante la campaña franco prusiana.

Segun las estadísticas existentes en el ministerio de la Guerra, el término medio de tropas en servicio de campaña desde el 15 de septiembre de 1870 hasta el 10 de febrero de 1871 fué de 600.000 hombres, representando cada soldado un gasto diario de 13 francos 80 céntimos.

Si por nuestra mala ventura—dice el autor del opúsculo—fuéramos arrastrados á una guerra, Francia pondría en línea de combate, no 600.000 hombres, como en 1870, sino mas de dos millones, puesto que las trece clases que forman el ejército activo y la reserva constan, por término medio, de 160.000 hombres cada una, ó sea un total de 2.080.000 combatientes.

Alemania, por su parte, podría movilizar 2.550.000 hombres; Austria-Hungría, 1.300.000, é Italia, 1.200.000.

De modo que para ponerse Francia al mismo nivel que Alemania, por ejemplo, tendría que llamar seis clases, por lo menos, de su ejército territorial, y sumando éstas unos 900.000 hombres, debería sostener en los campos de batalla muy cerca de tres millones de soldados, con un gasto diario de 15 francos por plaza.

En resumen: que Francia tendría que gastar cotidianamente en sostener sus derechos por la fuerza de las armas algo así como 30 millones de francos, y una cantidad análoga cualquiera de las grandes potencias antes señaladas.

Locales y generales

AVISO IMPORTANTE

Ha quedado instalada la Redacción de este diario en la calle de la Unión, número 17, piso entresuelo, en donde tienen su casa todos nuestros amigos y con d.s. y al público en general.

A la una y media de la madrugada de ayer hubo una riña en la calle del Gasómetro.

Dos empleados de consumos dicen que fueron agredidos por dos sujetos, y éstos á su vez afirman que también se les ha agredido, resultando que ingresaron los cuatro en el Hospital, donde á las dos de la madrugada se procedió á la cura de una herida cortante en una mano y varias contusiones, calificadas de leves.

Se recogió un revolver y un cuchillo. El Juzgado aclarará los hechos.

Los *brutos*, que por cierto tenían una *pitima* fenomenal, están todos en libertad provisional.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción á nuestro apreciable y distinguido amigo y correligionario don Luis Tomás, que ha venido á sustituir en esta capital á D. Ramón Adell (q. e. p. d.)

en el cargo de Administrador de la «Compañía Arrendataria de Servicios públicos.»

En el orden del día de la reunión que debe celebrar hoy nuestro Ayuntamiento figurará una instancia de las verduleras del mercado del Centro, concebida en los siguientes términos:

«Enteradas de que las verduleras de los mercados de la parte alta y plaza de Abastos pretenden solicitar se rebaje á 1'25 pesetas mensuales el arbitrio de puestos públicos.—Considerando que semejante petición implica una manifiesta injusticia para los que suscriben, ya que en la conciencia de todos está que las condiciones son las mismas, y si alguna diferencia debiera establecerse sería gravando á las vendedoras del último de aquellos mercados, ya que son las únicas que disfrutan de un edificio exprofeso y de las comodidades de que carecen los demás sitios señalados como mercados.

A V. E. suplican que cuando se acuerde la rebaja del mencionado arbitrio que solemnemente les fué prometida el pasado año, sea con carácter general y sin establecer dualismos que resultarían injustos y podrían dar margen á lamentables discordias.»

El senador por Tarragona señor Cañellas ha ingresado con sus amigos en el partido democrático que acaudilla el señor Montero Rios.

Ayer conferenció extensamente el señor Cañellas con los señores Montero, Canalejas, Puigcerver y marqués de la Vega de Armijo.

Debiendo proveerse el cargo de veterinario inspector de carnes del pueblo de Vandellós, dotado con el sueldo de 100 pesetas anuales, los que aspiren á desempeñarlo deben presentar sus solicitudes durante el plazo de quince días.

Han llegado á Tortosa procedentes de Barcelona, conducidos por la guardia civil, los vecinos de Pauls, Juan Gracia Gracia, Ramón García Bosco, Joaquín Luis Benaiges, Miguel Campanario Expósito, Evaristo Fontanet Bosco y Francisco Benaiges Morelló, que el día 3 del actual fueron juzgados por un Consejo de guerra de oficiales generales, celebrado en aquella capital.

La secretaría del Ayuntamiento de Vallclara, dotada con el haber anual de 750 pesetas, se halla vacante, habiéndose concedido un plazo de quince días para solicitarla.

Para festejar la unión de las fracciones conservadoras que siguen en Alicante á los señores Poveda y Ganga, se ha celebrado un banquete, al que asistieron unos mil comensales.

Reinó en el acto mucho entusiasmo.

Ha cesado en su cargo el gobernador de Castellón, el señor Cassola, que pasa á Logroño.

Créese que por el mal estado de su salud no podrá desempeñar el puesto.

El Gobierno tiene el propósito de que el proyecto reformando el procedimiento electoral sea puesto á discusión hoy mismo ó mañana á mas tardar.

En todo el presente mes no se discutirá el proyecto reorganizando los servicios de la Armada.

La comisión que ha de dictaminar se reunirá uno de estos días, acordando abrir una información pública.

Dicen de Palencia que en Paredes un licenciado de presidio, llamado Gregorio Baldajoz, penetró en el domicilio de su esposa, la asesinó, incendió la casa y se suicidó después, cortándose el cuello. El pueblo, consternado, ayudó á las

autoridades á extinguir el incendio, que amenazaba propagarse á las casas inmediatas.

Los cadáveres quedaron chamuscados.

Con un *se dice* suelen ampararse los mayores desatinos, y con un *se dice* se intenta hacer creer ahora que el Sr. Maura ha pronunciado frases que habrían de molestar al señor Villaverde.

Lanzada la especie, inútil es que el jefe del Gobierno la desmienta del modo mas terminante y que el mismo señor Villaverde, teniendo en cuenta sus relaciones personales con el señor Maura, la tache de falsa. La especie queda consignada en las columnas de los periódicos, y como hay gentes que prefieren que les ahorren el trabajo de pensar, no falta quien la crea.

El objeto es crear rozamientos y suscitar dificultades.

[Envidiable tarea, de cuya licitud nos permitimos dudar!]

El saldo á favor del Tesoro en el día de anteayer que arroja su cuenta corriente en el Banco de España asciende á 89 millones y medio de pesetas, teniendo además 42 millones y medio de pesetas reservadas para pago de la Deuda, estando en oro nueve millones y medio.

Las noticias telegráficas confirman que la cuestión entre Rusia y el Japón reviste caracteres de extraordinaria gravedad. La ruptura de relaciones diplomáticas entre ambos países es un hecho. El ministro del Japón se ha retirado de San Petersburgo, y el Gobierno ruso lo ha comunicado oficialmente á sus representantes en el extranjero, declinando sobre el Imperio del Sol Naciente la responsabilidad de las consecuencias que pueda tener aquel acto.

Respecto á este asunto dijo anteayer el señor Maura:

«El Gobierno ha recibido la confirmación oficial de la rotura de relaciones diplomáticas entre Rusia y el Japón, y para tratar de este asunto se celebrará esta tarde un Consejo de ministros en el Senado después de la sesión.

«De todos modos, dicha noticia no quiere decir lo mismo que la rotura de hostilidades. En varias ocasiones se han retirado representaciones diplomáticas, sin que las Naciones interesadas hayan venido á las manos; sin embargo, en la ocasión presente hay amontonado mucho combustible y el conflicto pudiera estallar.»

Tiene razón *La Correspondencia* para decir que la opinión sensata está cansada de ver que el Parlamento consagra el tiempo á discusiones sin finalidad alguna y que transcurren los días sin que vaya á la *Gaceta* proyecto alguno favorable para el país, aun cuando sean más numerosas en cada período legislativo las columnas de estéril prosa que los taquígrafos envían á la imprenta del *Diario de las Sesiones*.

Y razón tiene también para añadir que el origen de esto es un mal nacional, y que vivimos en un estado de perpetua hostilidad y de perpetua lucha.

En lo que no estamos ya de acuerdo es en poner por contera de tan oportunas observaciones un ataque al señor Maura, sin tener presentes dos cosas: que el mal alcanza á todos, los de la derecha y los de la izquierda, como lo evidencia la conducta observada, en mayor ó menor grado, por todos los Gobiernos, y que precisamente el Gabinete actual no ha retirado ninguno de los proyectos del anterior.

Segun los cálculos que ha hecho el ministro de Hacienda para conocer el resultado que tendrá la aplicación de la ley de alcoholes en el consumo de este artículo, resulta que los aguardientes simples tendrán, en litro, un aumento de

precio de 30 céntimos y los anisados de 1'25; y por copas, un aumento de un céntimo en el aguardiente simple y de cuatro céntimas en el anisado.

El embajador japonés en Londres monsieur Hayaski, ha declarado que la movilización del ejército en su país empezó hace días.

Ha añadido que está convencido de que la ruptura es definitiva á pesar de que nada sabe oficialmente.

Tampoco ha recibido noticias de los movimientos militares ni espera recibirlos.

Cree, sin embargo, que las tropas japonesas habrán tomado las posiciones preliminares de la campaña.

La ballena mas grande que se ha conocido fué cogida hace poco en aguas de Terranova, y media 32 metros de largo, pesaba 87 toneladas y no era posible calcular su edad.

En sus costados se encontraron las cicatrices de media docena de arpones que, á pesar de hacer blanco, no lograron retener al cetáceo.

Dicen de Valladolid que los jornaleros de aquel ayuntamiento han provocado un gran motín, á causa de haber sido despedidos de las obras municipales.

Los trabajadores apedrearon á los municipales y éstos cargaron sobre aquéllos, resultando varios contusos. Hay un agente herido.

La agravación del conflicto oriental, ha repercutido en la Bolsa de una manera acentuada, como podrá verse en las siguientes cifras: París á la vista, 40, ídem exterior, 82'60; interior contado, 76'40; amortizable, 97'05; acciones del Banco, 573'70; ídem de la Tabacalera, 432.

Segun dice *El Liberal*, el señor conde de Romanones se propone dirigir una pregunta al Gobierno para conocer su criterio acerca del proyecto de saneamiento de la moneda.

Como ya hemos dicho, el jefe del Gobierno otorga atención preferente á ese asunto, dedicando á su estudio todo el tiempo de que le es dado disponer, pues persistiendo en los puntos de vista que expuso claramente en el Congreso, en el pasado junio, considera de capitalísima importancia cuanto afecta á la nivelación y al crédito.

Bueno es recordar también que el señor Villaverde declaró que no hacía cuestión cerrada de ese proyecto, mostrándose dispuesto á aceptar cuantas enmiendas lo mejorasen.

Siguen siendo contradictorias las noticias que procedentes de Montevideo llegan con referencia al movimiento revolucionario del Uruguay.

Por otra parte telegramas de Buenos Aires dicen que los insurrectos al mando del general Saravía se hallan ya á muy poca distancia de la capital de la República y aseguran que el presidente Batlle está preparado su fuga.

Sin embargo de esto, las noticias oficiales de Montevideo siguen siendo optimistas, asegurando que reina completa tranquilidad en la capital, aun sin negar que importantes fuerzas insurrectas marchan sobre Montevideo.

Se dice que las Repúblicas Argentina y del Brasil han ofrecido á la del Uruguay intervenir en esta guerra civil para restablecer el orden y evitar así la peligrosa intervención de los Estados Unidos.

Extracto del Boletín Oficial

Edicto de la Comisión provincial. —Anuncio de la Intervención de Hacienda sobre ampliación del plazo para las redenciones del servicio militar.

—Anuncio y circular del Inspector general del Distrito forestal de Castellón-Tarragona, referentes á aprovechamientos de pastos y forestales.

—Anuncios de las Alcaldías de Puigpelat, Tarragona, Vilavert, Flix, La Palma, Riudoms, Torre del Español, Bellmunt, Bisbal de Falset y Calafell.

—La alcaldía de esta capital inserta la estadística de mortalidad y el estado demográfico correspondientes al último mes de enero.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—S. Nicéforo y Apolonia. SANTOS DE MAÑANA.—Santa Escolástica.

Cuarenta horas

SAN FRANCISCO.—Continúa esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuatro á siete.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en la Santísima Trinidad.

Sección Oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS

Josefa Masip Mercé.—María Sanabrá Mallol.

MATRIMONIOS

Ninguno.

FALLECIDOS

Antonio Capdevila Maciá, Apodaca, 28, 16 días.—Agustín Dalmau Rosell, Gobernador González, 8, 64 años.—José Franquet Romen, Mar, 36, 10 años.

Servicio de la plaza para hoy

Parada Luchana. Jefe de día señor Comandante de Almansa don Severiano Martínez. Hospital y provisiones 1.º capitán de Almansa. Vigilancia y paseo enfermos el mismo Cuerpo. El capitán Sargento Mayor.—Isidoro Domingues.

Sección Comercial

Mercado de Tarragona

En el mercado último celebrado en esta plaza, cotizáronse: Aceites.—Del campo, finos, de 16 á 16 y 1/4 reales cuartán.—Arriería, de 14 y 1/2 á 15 reales.—De Urgel, de 14 á 14 y 1/4 reales.—Andaluces, de 13 y 1/2 á 14 reales. Algarrobas.—De 22 á 24 reales quintal. Almendra.—Mollar, de 45 á 47 pesetas los 50'400 kilos.—Común, de 15 á 16 pesetas cuartera de 70 litros.—Esperanza, de 16 á 17 pesetas. Alpiste.—De 19 á 20 pesetas los 70 litros.—Extranjero de 19 á 20 pesetas los 70 litros.—Sevilla, de 38'75 á 39'00 los 100 kilos con envase. Alubias.—Del país, de 21 á 22 pesetas cuartera.—Valencia, amonquili á 47 pts. sacco de 100 kilos, pinet á 48.—Extranjeras no hay. Avellanas.—Embarque de 36 á 37 1/2 pesetas.—Negreta escogida, á 40 pesetas.—Cosechero, de 39 1/2 á 37 pesetas sacco de 58'400 kilos. Arroces.—Amonquili núm. 0 á 40 pesetas sacco de 100 kilos, con aumento de pesetas 0'75 por número y sacco. Bomba núm. 1 á 50 pesetas sacco de 100 kilos, con aumento de una peseta por número y sacco, con tendencia al alza. Bocalao.—Noruega primera nuevo á 52 pesetas quintal de 40 kilos; segunda á 51 pesetas; Islandia grande á 52 pts.; francés á 50 pts. Cahnets.—Rojo primera superior á 22 1/2 pts. sacco de 50 kilos. Blancos 22 pts. Cebada.—Del país, de 9'25 á 9'50 Habones.—Sevilla, de 13'25 á 13'50 pesetas cuartera de 70 litros. Maiz.—Blanco del país de 9'00 á 9'50 los 70 litros.—Amarillo Tortosa á 12'25 pesetas 70 litros. Sardinias.—De Ares de 16 á 20 pesetas millar según tamaño. Carriño y Españante de 16 á 17 pts. Patatas.—De 6 á 6'50 pesetas quintal. Salvado.—Blanco, de 18 á 20 reales cuartera doble.

Movimiento del puerto

Entradas del día 9

De Gijón v. español «Lluro» de 482 ts., con efectos, consignado al señor Lopez. De Hamburgo v. inglés «Balboa» de 881 ts., en lastre, consignado á los señores Mac Andrews. Despachadas Para Barcelona v. «Lluso» con tránsito.

SECCION DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

PASTILLAS SERRA.

son las mejores para curar la TOS y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porqué modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningun peligro pues no contienen opio ni morfina.

A tres reales caja

Farmacia del Centro; de **MANUEL FON**
Rambla de San Juan, núm. 57.-Teléfono, 43



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor **Alfonso XII ó el Alfonso XIII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **Buenos Aires** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **Montevideo** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carupano Trinidad Guanta y Oumaná con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 30 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **Alicante** directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. de Satustregui** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. Villaverde** directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **San Francisco** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para más informes dirigirse á su agente en Tarragona don Emilio Borrás, Plaza de Olózaga, 11.

CLINICA DE ENFERMOS DE LOS OJOS

- DEL -

Doctor GRAS FORTUNY

MÉDICO-OCULISTA

Ex-profesor auxiliar de las clínicas del Instituto oftálmico de Madrid

Se practican todas las operaciones de los ojos, como extracción de cataratas, corrección de estrabismos y pestañas desviadas iridectomía, enucleación, etc.

Se mide la agudeza visual y se corrigen los defectos de refracción por medio de lentes adecuados, como la miopía, hipermetropía y astigmatismo.

Se tratan las enfermedades de los ojos por los procedimientos modernos y más eficaces.

REUS.-CALLE DE LAS GALANAS, 6, PRINCIPAL.-REUS

Recibe de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde

BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE

TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA

MADRID

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 pta.